

Adolf Loos 『Ins Leere Gesprochen』 ウィーン
世紀末 表層

序論

本研究は 19 世紀末のウィーンにおいて、それまでの様式主義に真っ向から挑んだ建築家アドルフ・ロース (Adolf Loos, 1870-1933)。彼は装飾を犯罪だとして当時の「表層」を批判した事で知られているが、それを言わせた当時のウィーンとはどのようなものだったのか。その背景には世紀末という時代やウィーンという場所が深く関係している。装飾否定をする以前、彼がウィーンの様々な表層を批評しており、それは『Ins Leere Gesprochen (虚空へ吼える)』¹にまとめられる。ここには彼の抱く装飾の意義が見え隠れする。本論文では、この一連の批評を研究対象とする。表層とはその内部と外部との境で双方からの影響を受けながら両者の境界を守るものであることは、『被覆と身体装飾の社会心理学』など被服心理学の学問で一般的に語られるが、その本質こそ、本論文の目的地である「被覆の原理」²である。世紀末ウィーンは、伝統的な様式、産業革命による機械化と、近代人の合理的な考え方という新旧二つの方向性を併せ持ち、その表層は不安定な状態にあった。それに伴い、当時ウィーンでは多くの著名人フロイト (Sigmund Freud, 1856-1939)、クリムト (Gustav Klimt, 1862-1918)、クラウス (Karl Kraus, 1874-1936) など-がそれぞれの分野において表層に対し示唆的な作品を残しているが、その中でロースは建築家という枠に固執することなく、他分野の表層の批判も行なった。また、彼の言説は内部でも外部でもない表層のみを対象としているが、その批判は人々の精神にまで及ぶ強烈なものであった。本研究では彼の言説から、19 世紀末ウィーンの表層を構成する要因をさぐり、その「原理」に迫ることを目的とした。

第 1 章 『Ins Leere Gesprochen』の表層に対する言説と分析

表層は世間から個人を差別化しようとする内からの欲求と、個人が世間の均衡を崩さないようにする外からの抑圧を受けていると語られることである。内からの欲求の力が強く影響している場合その表層は内部を誇張する。一方、外からの抑圧が強く影響している場合、その表層は内部を隠蔽する。ここでは、その構成要因を抽出し「誇張する表層」と「隠す表層」に分類した。³(図 1)

a, 工芸品について

各地で起こった産業革命に伴い、当時の工芸産業は古くからの伝統的な様式と新しい技術との間で揺れ動いていた。工芸品における外からの圧力とは、主に実用性や技術を重視する考え方である。これは、非合理的な物を排除しようとするものである。この傾向にあるのは、隠す表層に分類

されている物たちであるが、比較的新しい技術が用いられた物が多いことが分かる。人々はこれらのもので、自分の好みを表現しようとはしなかった。

一方で内からの圧力とは伝統的な様式を重んじ、自分の身を取り囲むものを自分の趣味に染めたい、他者に良く見られたいという欲求である。この傾向にあるものが、誇張する表層に分類されている物たちであるが、これらの物は同時に実用性など社会からの新しい要求にも影響されており、古いものを時代に合わせて改良するものも存在した。このことから、実用性が重視されたことで、ガラス製品・馬車などは技術を駆使され、古くからあるブロンズ製品・陶器などは時代に合わせて変化をした。

b, 衣服について

衣服は身体に最も密接し、また他者は衣服を含めて人物を捉えるため、内外からの圧力を最も顕著に表す。衣服の構成要素を抽出すると、この表層における外からの圧力とは集団への帰属願望と、機能性を重視する新しい時代の流れがその主なものである。一方、内からの圧力とは自分を美しく高貴に見せたいという欲求であることが分かった。例外的なものは女性の衣服であり、隠す表層に分類される。彼女たちの服装は内からの欲求に起因していたが、それは男性という他者の求める女性像のことであるためである。

c, 建築について

建築は古くから所有者の権力を象徴する側面を持っていたため、その表層は誇張することに偏りがちであった。しかし、そもそも建築の役割は外界から人の居住空間を守ることであり、この考え方に立ち戻り建築を考えたのがロースであった。誇張する表層に分類された建築が他者の視線を意識して外に向かって建てられたのに対し、ロースの建築は徹底的に内を向いた形で建てられ、表層はその内部を隠蔽した。19 世紀は建築においても新しい素材や技術が数多く誕生したが、ウィーンにおいてそれらは内部を誇張する伝統的な様式に落とし込まれ、その発展を阻止されていた。



図 1 隠す・誇張する表層の分布図 筆者作成

